
Medios UdeC comenzaron una serie de entrevis-
tas a las y los postulantes al sillón del Gobierno  
Regional y a jefaturas comunales.  El segundo es 
Sergio Giacaman, candidato de Chile Vamos.

Especial elecciones  
municipales y de  
Gobernador  
Regional del Biobío
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Fin al CAE: oficialismo  
y oposición definen 
posturas ante proyecto 
del Gobierno
Congresistas locales destacan la relevancia 
de esta iniciativa, la cual corresponde a un 
compromiso de campaña. Algunos han 
anunciado desde ya su voto a favor, mien-
tras que otros son críticos con la iniciativa.
POLÍTICA PÁGS. 6-7
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Huachipato viajó al 
sur para lavar heridas 
en Copa Chile 
Los siderúrgicos van por el primer 
paso por un lugar en la final regional.

DEPORTES PÁG. 17

Premios de Arte y 
Cultura 2024 : se 
abre convocatoria 
para nueva edición
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 16
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Contratistas de Huachipato 
piden mesa conciliadora a CAP

ACUSAN PROBLEMAS PARA PAGAR FINIQUITOS 

Una nueva reunión de la Mesa por 
la Defensa del Empleo y la 
Industria Regional, que se originó 

a raíz de la crisis de Huachipato, 
tuvo lugar en la Delegación 
Presidencial. En la instancia se 

abordaron diferentes temáticas 
priorizadas por los participantes. 
La mesa de empresas contratistas 

de Huachipato urgió por comen-
zar a cerrar pronto nuevos con-
tratos, ya que no tendrían para 

pagar finiquitos y los subsidios a 
la retención de empleo.

Continúan los efectos laborales por el cierre de la emblemática siderúrgica en la zona.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 13-14

EDITORIAL: ESPECIES NATIVAS PARA MITIGAR INCENDIOS FORESTALES
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Desvíos de tránsito y montaje de vigas:  lo que viene en 
la conexión de Chacabuco con Puente Bicentenario 
CIUDAD PÁG. 8
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JUAN RECABARREN 
Coordinador Regional del Plan Buen Vivir 

En 2022, el Presidente Gabriel Bo-
ric, en el marco del Plan Buen Vivir, 
incluyó en el proyecto de Ley de 
Presupuesto de 2023 una partida 
para fortalecer la inversión pública 
en las provincias bajo estado de ex-
cepción a través del Ministerio de 
Obras Públicas (MOP), con el obje-
tivo de “mejorar la calidad de vida 
de las comunidades y habitantes 
de la Región de La Araucanía y de las 
Provincias de Arauco y Biobío”. 

Este desafío nos llevó a trabajar en 

Lo más importante es que repre-
sentan el cumplimiento de acuerdos 
construidos con diálogo y paciencia, 
con la firme voluntad de transfor-
mar la realidad de estas provincias. 

Como Plan Buen Vivir y como 
Gobierno, nuestro compromiso 
con mejorar la vida en los territo-
rios rezagados es firme. Creemos 
que los acuerdos construidos con 
actores locales –municipios, co-
munidades indígenas y empresas– 
son clave para un desarrollo soste-
nible y equitativo.  

Esta fórmula territorial, ba-
sada en el diálogo y el cumpli-

miento, seguirá generando 
acuerdos que se traduzcan en resul-

tados concretos y alegrías palpa-
bles. Tal como lo experimentan hoy 
las familias del sector Casa de Pie-
dra en Tirúa, donde la mejora en 
sus condiciones de vida ya es una 
realidad, reflejada en las palabras de 
su dirigente, don Pablo Antil, quien 
nos recuerda que estas obras no 
solo son caminos, sino un símbolo 
de confianza y esperanza para sus 
comunidades.

sible con hechos tangibles y un diá-
logo que se sostiene en el tiempo. 

Un año después de asumir la mi-
sión, los resultados comienzan a 
ser visibles. Se han realizado licita-
ciones para más de mil caminos in-
dígenas, que se extienden por más 
de 450 kilómetros. No solo se trata 
de nuevos contratos, sino también 
de reactivar convenios rezagados 
que, por diversos motivos, no ha-
bían sido completados.  

Asimismo, desde diciembre de 
2023, hemos licitado 11 nuevos 
contratos en la provincia de 
Arauco, de los cuales 8 es-
tán en ejecución o en proceso 
de adjudicación, mientras que los 
otros 3 están en relicitación. A esto 
se suman los caminos indígenas de 
Alto Biobío, donde las obras ya 
avanzan. 

Estos resultados también impli-
can empleo, la participación cre-
ciente de empresas proveedoras en 
la zona y, sobre todo, familias que 
ven mejorar su calidad de vida con 
caminos que facilitan el acceso a 
servicios básicos y oportunidades. 

zonas profundamente rezagadas, 
donde la ausencia del Estado ha ge-
nerado una sensación de desconfian-
za y abandono en los habitantes. Des-
de el inicio identificamos, especial-
mente en el cono sur de Arauco, que 
la inversión pública no se trataba solo 
de destinar recursos y licitar obras.  

Era un proceso largo de diálogo, de 
generar acuerdos, de no rehuir a con-
versaciones difíciles y sobre todo 
cumplir los compromisos. Construir 
confianza, en estos casos, solo es po-

Plan Buen Vivir: Más 
que una red de caminos

DRA. CAROLINA PEZOA CARRILLO  
Directora carrera de Psicología, U.Central

Hace un año la consultora IPSOS 
informaba que un 66% de los chilenos 
creía que la salud mental es el mayor 
problema de salud que enfrenta el 
país, ocupando la segunda posición 
mundial después de Suecia. 

Estas cifras pueden dar cuenta que 
la salud mental se aborda en general 
de manera individualista y con un 
criterio de enfermedad. 

Tal como señala Ana Cecília Augs-
burger (2004), el traspaso a la epide-
miología de la categoría de enferme-
dad elaborada por la clínica con-
diciona las posibilidades de 
reconocer las determinacio-
nes de índole social, cultural e 
histórica de los problemas que abor-
dan los profesionales de la salud 
mental.  

En los años que siguieron a la se-
gunda guerra mundial fueron mu-
chas las innovaciones que se verifica-
ron en el campo de la salud y la salud 
mental. La más significativa sin duda 
fue la generada por la Organización 
Mundial de la Salud, cuando definió 
la salud no como la ausencia de en-
fermedad sino como el completo bie-
nestar biopsicosocial de las perso-
nas y las colectividades humanas. 

Desde la mirada del desarrollo 

ver solamente a los profesionales. 
Uno de los hechos asociados a esta 
forma de pensamiento que ha per-
meado a los servicios públicos en 
nuestro país es el de la relevancia de 
la participación local en el diseño, la 
gestión y la evaluación de proyectos 
de salud mental comunitaria. Por 
esta causa es relevante transferir co-
nocimientos y recursos a los actores 
locales que buscan el bienestar 
biopsicosocial de sus comunidades. 

Sin duda la mirada para que esto 
ocurra, debe estar puesta en la forma-
ción de los profesionales de la salud 
y en las políticas de gobierno.

humano y en particular del desarro-
llo comunitario, en Estados Unidos 
surgieron los Centros de Salud Men-
tal Comunitaria y a partir de ellos 
surgen las disciplinas de la Salud 
Mental Comunitaria y la Psicología 
Comunitaria. 

Siguiendo el desarrollo de la Sa-
lud Pública, se comienza a mirar la 
comunidad como un eje fundamen-
tal. Ello lleva de por sí a la desmedi-
calización del pensamiento sobre la 
salud y de las intervenciones para 

abordarla.  
La Psicología Comunitaria, 

comienza a enfocarse en la pre-
vención y moviliza el cuestiona-

miento de las acciones de salud men-
tal que se centran en la “interiori-
dad” de las personas, sin considerar 
los ambientes en que viven. 

Desde la década de 1970 la mayor 
evidencia de factores protectores 
de salud mental se centra en la im-
portancia de las redes personales y 
comunitarias, además de los acce-
sos a servicios de salud mental y 
psiquiatría. 

A nivel mundial serán los conflic-
tos armados y la pobreza las princi-
pales causas del sufrimiento psicoló-
gico. En términos sencillos, nadie 

puede estar sano en ambientes insa-
nos. Eso vale tanto para un enfoque 
familiar como para uno comunitario 
de la salud. 

Desde el año 1992 los profesiona-
les de la Psicología se incorporaron a 
los centros de atención primaria de 
la salud. Estos centros dejaron de ser 
considerados como consultorios y 
pasaron a ser conceptualizados 
como centros de salud, incorporan-
do la salud mental como un eje fun-
damental.  

La salud mental comunitaria como 
objetivo de desarrollo humano no es 
un objetivo que corresponde promo-

Conversar de Salud 
Mental

#FUE TENDENCIA
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Este lunes 7 de octubre a las 21:00 horas, 
a través cadena nacional, el Presidente de 
la República, Gabriel Boric, presentó los 
contenidos del esperado proyecto que pone 
término al Crédito con Aval del Estado 
(CAE) y adelantó la propuesta de nuevo 
Sistema de Financiamiento Público para la 
Educación Superior (FES). 

De acuerdo al mandatario, los tres obje-
tivos principales de la iniciativa son el con-
donar parte de las deudas educativas en 
base a criterios de justicia y mérito; reorga-
nizar la deuda en términos razonables para 
quienes aún deban; y terminar con el CAE, 
reemplazándolo por un nuevo instrumen-
to de Financiamiento Público para la Edu-
cación Superior. 
 
José Manuel @Ahanubis 
Presidente Boric: “el porcentaje a condonar 
dependerá si: 1.- La persona egresó o no de 
la carrera, 2.- Tiene o no su deuda al día, 3.- 
del n° de cuotas pagadas al día.” #FinalCAE 
EL CAE @GabrielBoric 1.200.000 personas 
(endeudadas) se verán beneficiadas 
 
Antonio Mundaca @antoniomundaca 
Hace rato que pagué mi carrera, hoy solo 
estoy pagando los intereses y me quedan 
aún algunos años por pagar, son poco más 
de 100 mil al mes y estoy al día, el proyecto 
así como se anunció me parece justo y me 
emociona muchísimo por fin sacarme esta 
pesada mochila. 
 
Camila Rojas Valderrama 
@CamilaRojas_V 
Como estudiantes soñábamos con este mo-
mento. Nos costó más de una década, pero 
hoy damos un gran paso gracias al gobier-
no de @GabrielBoric: Avanzamos hacia un 
modelo de educación gratuita y de calidad. 
Con más fuerza que nunca! 
 
Camila Vallejo Dowling 
@camila_vallejo 
Hay mochilas imposibles de llevar. Y el CAE 
es una de ellas, con la que han tenido que li-
diar miles de jóvenes y sus familias durante 
muchos años. Hoy, con profunda emoción, 
ministras y ministros acompañamos al Pre-
sidente Gabriel Boric en el ingreso del pro-
yecto de ley que pone “FINalCAE y que crea 
un nuevo instrumento de Financiamiento 
Público para la Educación Superior (FES). 
 
Gonzalo Vergara @totitoroman 
A los que hablan contra las propuestas 
para eliminar el #CAE quédense en silencio, 
porque nada aportan y nada hacen para 
ayudar a cambiar esta situación. Toda nor-
ma que ayude hacer esto más justo es bien-
venida. Me quedan las últimas 5 cuotas de 
este martirio. 
 
Gobierno de Chile @GobiernodeChile 
Porque cumplimos con nuestros compromi-
sos, el Presidente Gabriel Boric firmó el pro-
yecto de ley que pone #FINalCAE y busca: 
Condonar, en base a criterios de justicia y 
mérito, parte de las deudas educativas. Re-
organizar la deuda para que quede en tér-
minos razonables para quienes aún deban. 
Reemplazar el CAE por un nuevo instru-
mento de Financiamiento de la Educación 
Superior (FES).
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EDITORIAL

Una positiva información se oficializó en Santa Jua-
na relativa a la construcción del Parque Catirai, que 
implica una inversión de alrededor de 2 mil millo-
nes de pesos y estará listo el próximo a fines del pró-

ximo año. Lo anterior, debido a que se anunció que se plan-
tarán árboles nativos, no solo para la recuperación de suelos, 
sino que también para enfrentar los incendios forestales, de-
bido a que estos están mejor adaptados para hacer frente a 
este tipo de eventos, con la proyección existente de un vera-
no con altas temperaturas. 

Esta acción se planifica en territorio santjuanino, la cual es 
una zona que sufrió durante la temporada estival 2022-2023 los 
efectos arrasadores de los incendios forestales y sumó más de 
200 mil hectáreas afectadas por siniestros. De ahí la importan-
cia que se tomen medidas clave para que no se repita lo vivido. 

“Es importante la planificación que se haga, el diseño de la 
gestión del parque, no sólo porque es una inversión súper gran-
de, de 2 mil millones de pesos, sino porque tiene que ver con 
la recuperación de un valor patrimonial de la comuna. No po-
demos dejar al azar materias que son tan importantes como 
la prevención y el cuidado del futuro parque para evitar que 
esto suceda (incendio) y en el caso que sucedan, estar prepa-
rados”, dijo Elisabeth Leihton, alcaldesa (s) de Santa Juana. 

Rodrigo Jara, director regional de Conaf Biobío, dio que a 
través del proyecto “+ (Más) Bosques”, de la Estrategia Nacio-
nal de Cambio Climático y Recursos Vegetacionales de Co-

Especies nativas para 
mitigar incendios forestales

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

¿No les duele? 
  
Señora Directora: 

¿Qué harías si el día de tu cumplea-
ños número 18 te dijeran que tienes 
que dejar el lugar donde vives, llevarte 
solo lo indispensable y ver cómo te las 
arreglas, considerando que tienes la 
condición de no poder llamar a nadie 
para pedir ayuda?, ¿dónde dormi-
rías?, ¿cómo comerías?, ¿qué estarías 
dispuesto a hacer para comer y tener 
un lugar donde protegerte de dormir 
en la calle? Cada año en Chile, más de 
400 jóvenes cumplen 18 años vivien-
do en hogares de protección y deben 
dejarlos por la ausencia de progra-
mas de acompañamiento en la pre-
paración para la vida independiente. 
A pesar de que estos programas están 
comprometidos en la ley hace más de 
3 años, ningún programa se ha licita-
do aún, dejándolos expuestos a so-
brevivir en la calle. Al dejarlos sin apo-
yo a los 18 años, el sistema de protec-
ción alimenta el ciclo de transmisión 
intergeneracional de la pobreza y 
condena a esos jóvenes a tener hijos 
en esta misma situación de extrema 
vulnerabilidad y abandono, quienes 
rápidamente entrarán al sistema de 
protección para repetir la historia de 
sus padres. 

Los gobiernos han tenido infor-

mación de sus nombres, sus RUT, 
saben que no tienen a nadie y los ha 
abandonado indolentemente obli-
gándolos a sobrevivir bajo el alero 
de los narcotraficantes, delincuen-
tes, explotadores, entre otros. Si no 
decimos nada estamos siendo 
cómplices. Emplazamos a las auto-
ridades responsables (Ministra de 
Desarrollo Social, Subsecretaría de 
la Niñez, Director Nacional de Me-
jor Niñez), parlamentarios, incum-
bentes, a la sociedad en general, 
pero especialmente al presidente 
Gabriel Boric, a tomar acciones a la 
brevedad y con urgencia para ter-
minar con esta inaceptable reali-
dad que nos avergüenza como país 
y sociedad. 

 
Margarita Guzmán Montes, 
Fundación Sentido. 
Paulina Fernández, Aldeas Infantiles 
SOS Chile. 
Consuelo Diumenjo, Corporación 
María Ayuda. 
Daniela Vergara Finger, Corporación 
Crecer Mejor. 
Bernardita Honorato, Candelaria 
Apoya. 
Tally Arriagada, Red Egresa. 
Magdalena Simonetti, Proyecto Juntos 
por la Infancia 3xi. 
Julio Cifuentes Silva, Proyecto B. 

Recuperación multifondos 
 
Señora Directora: 

En los últimos 12 meses, los multi-
fondos han tenido una muy buena re-
cuperación, donde los 5 multifondos 
han registrado rentabilidades reales 
sobre el 11%, destacando el fondo D y 
E, con rentabilidades reales prome-
dio de 15% y 17%, respectivamente. 
Muchos factores golpearon a los mul-
tifondos, particularmente los tres re-
tiros previsionales, que afectaron 
fuertemente la renta fija local, pero 
nuevamente la gestión privada de los 
ahorros previsionales respondió ade-
cuadamente al desafío. 

Pero aún estamos lejos del círculo 
virtuoso previo al estallido social y 
Covid-19, que permitía por ejemplo, 
financiamiento hipotecario a tasas 
muy bajas, algo que debiera estar en 
el horizonte a la hora de discutir la re-
forma previsional. 

Los multifondos han sido prenda de 
garantía en el largo plazo, inclusive 
han entregado liquidez en momentos 
complejos,. Por lo mismo hay que for-
talecerlos y destinar toda cotización 
adicional íntegramente a ellos, con 
propiedad y heredabilidad, tal como lo 
pide la mayor parte de la ciudadanía. 
 
Eduardo Jerez Sanhueza

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

naf, consideran intervenir 45 hectáreas en el Cerro Catirai, que 
incluyen el control de erosión, etapa que ya está ejecutada, y 
un total de 60 mil plantas. “A la fecha se han establecido 4 mil 
809 a espera de la liberación de nuevas áreas post cosecha de 
pinos quemados para establecer las plantas restantes”. 

Se indicó se plantarán especies como arrayán, boldo, pelú, 
peumo, bajo dosel y quillay, maitén, corcolén, espino, y ma-
qui en zonas más abiertas y se espera que las especies selec-
cionadas respondan de mejor manera a la condición de sue-
lo degradado post incendios forestales y continua erosión que 
afecta el cerro Catirai, indicaron desde la misma Conaf.  

Resistencia al fuego, espaciamiento natural, cubierta ve-
getal, retención de humedad, raíces profundas y creación de 
un microclima son algunas de las características de este tipo 
de plantaciones.  

A nivel regional y comunal se ha realizado un despliegue 
de coordinación para enfrentar el verano. Así lo hemos visto 
bajo la cobertura de Diario Concepción. Sin duda esta es una 
tarea urgente y necesaria y se espera que tenga resultados.

A nivel regional y comunal se ha 

realizado un despliegue de 

coordinación para enfrentar el 

verano. Sin duda esta es una 

tarea urgente y necesaria y se 

espera que tenga resultados.

¡
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Especial
Elecciones Municipales y Gobernador Regional del Biobío

“La crisis de confianza 
tiene que ver con cómo 
se usan los recursos 
públicos”: Sergio 

Giacaman, candidato a 
gobernador regional

La carta de Chile Vamos, para las 
elecciones pactadas para fin de 
mes, se refirió a la coyuntura local 
y recordó su paso como seremi e 
intendente del Biobío.

SERIE DE ENTREVISTAS A POSTULANTES AL SILLÓN DEL GORE 

Christian Kairies Gatica  
contacto@diarioconcepcion.cl

Mitigar la crisis de confianza, 
apoyo al emprendimiento y forta-
lecer el rol de la sociedad civil 
son solo algunos de los puntos 
fuertes en el programa de Sergio 
Giacaman, candidato a Gober-
nador Regional en las eleccio-
nes del próximo 26 y 27 de oc-
tubre en el Biobío. 

Este hito marca la segunda 
instancia de una serie de con-
versaciones de los medios de 

comunicación de la Univer-
sidad de Concepción con 

las y los postulantes en di-
cha carrera electoral. 

La periodista de Radio 
UdeC, Alejandra Vera 
González, junto al rec-
tor de la casa de estu-
dios penquista, Dr. Car-
los Saavedra Rubilar, 
plantearon las pregun-
tas a cada una de las sie-
te candidaturas que 
postulan al sillón regio-
nal del Biobío. 

“Yo llegué a ser sere-
mi en el contexto del 
terremoto. Yo estaba 
como director del Ho-
gar de Cristo y me pre-
senté de una manera 

voluntaria al Comité de 
Emergencia de la región. 

La red que tenía el Hogar de 
Cristo tenía 108 programas, 

más de 4.000 voluntarios, una 
red muy potente y con muy buen 
canal en Tirúa y en Dichato, que 
eran dos zonas muy afectadas. En-

tonces me presenté e inmediata-
mente el general que estaba a car-
go consideró nuestra opinión y 
me involucré muy profundamen-
te”, relató Giacaman a propósito 
de sus primeros pasajes políticos 
durante el primer Gobierno de Se-
bastián Piñera. 

De acuerdo a las palabras del 
ex seremi de Desarrollo Social, las 
instancias que tuvo que pasar en 
sus altos cargos públicos permitie-
ron tomar experiencia en lideraz-
go.  

En este sentido, como director 
del Hogar de Cristo, en el terremo-
to “nosotros teníamos que liderar 
la entrega de cerca de 28.000 vi-
viendas de la agencia y eso fue un 
trabajo que hicimos con el ejérci-
to, con la Armada, con los muni-
cipios, para llegar rápidamente a 
las personas que estaban muy 
afectadas, para que tuvieran un 
techo antes del invierno (...) Y en 
la intendencia también fue un 
contexto complejo”, aseguró el 
candidato. 

 
Inversión y sociedad civil 

En un contexto de desafíos regio-
nales, el exintendente plantea la 
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Estudiantes  
y crecimiento 
regional

dríamos ser perfectamente la Bél-
gica de Latinoamérica”, afirmó. 

 
Confianza y autoestima 

En la misma línea, el fortaleci-
miento de la identidad regional 

necesidad de un liderazgo que esté 
presente y comprometido. En este 
sentido, se refirió al rol de la socie-
dad civil, además de la importan-
cia del sector público y privado.  

“La sociedad civil yo creo que es 
muy relevante. Uno de los princi-
pales daños del caso Convenio es 
justamente cómo se debilita la so-
ciedad civil. Sin sociedad civil, la 
democracia pierde fuerza. Yo creo 
mucho en la organización inter-
media, creo mucho en la sociedad 
civil, creo mucho en los gremios, y 
creo que el caso Convenio le hizo 
mucho daño en eso”, agregó Gia-
caman. 

La transformación de la región 
del Biobío es crucial para enfren-
tar las crisis actuales. Así también, 
se abordó el tema de la colabora-
ción con otras regiones y el mun-
do y la inversión en el desarrollo lo-
cal. 

“Fortalecer esa capacidad de 
vincular a nuestros emprendedo-
res con el mundo (...) Nosotros te-
nemos que dejar de mirar con San-
tiago; Santiago tiene que trabajar 
para nosotros y nosotros mirar el 
mundo (...) Tenemos una superfi-
cie similar a Bélgica; nosotros po-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

es fundamental en tiempos de in-
certidumbre. Giacaman se refirió 
a las estrategias para impulsar el 
orgullo y la confianza entre la co-
munidad y el Gobierno. 

“Yo creo que la crisis de con-
fianza tiene mucho que ver con 
cómo se usan los recursos públi-
cos. Y eso no es de ahora, sino que 
es de siempre. El malestar en gene-
ral, cuando uno está en la feria o 
está en la calle, es justamente por 
la molestia que existe de los múl-
tiples casos que hemos conocido 
de políticos de todos los sectores. 
Porque la maldad se distribuye, 
no es que sean los de un color, los 
de otro. Todos han tenido proble-
mas”, dijo el ex intendente. 

La crisis de confianza en las ins-
tituciones demanda una respues-
ta clara y comprometida. El can-
didato no solo se quedó en las 
preocupaciones. Explicó las medi-
das claves para abordar el proble-
ma de la confianza.  

“El Estado no es un botín para 
los políticos. Lo que los políticos 
tienen que hacer, con la buena po-
lítica, es que el Estado esté 100% al 
servicio de las personas. Y por eso 
nos pusimos no contratación de 

familiares, test de droga al gober-
nador electo y a su equipo, no más 
asignaciones directas salvo situa-
ciones puntuales que son las que 
permite la ley. Y una serie de no 
más viajes sin justificación. O sea, 
no tiene sentido que haya una de-
legación de 30 personas si des-
pués nadie sabe para quién fue-
ron”, declaró. 

 
Emprendimiento e innovación 

De acuerdo al candidato, la vi-
sión de un futuro próspero para la 
región requiere un enfoque en la 
educación y el talento. En lo que si-
gue, se discute la necesidad de ge-
nerar espacios que fomenten el 
emprendimiento y la innovación. 

“El estar presente es una cosa, 
pero estar presente tiene que ver 
con identificar las variables, ar-
mar un plan, mano a la obra. Y 
eso a mí me gusta harto, porque en 
el fondo no basta estar en Santia-
go ni tener la facultad ni el poder 
donde tú estés, digamos. Uno tie-
ne sí o sí que estar, entender y co-
nocer”.

Respecto a los motivos que detonaron su candidatura, 
Giacaman aseguró ver una región golpeada que además pasa 
por una crisis de empleo, credibilidad y autoestima en gene-
ral, cuestiones que fueron claves para lanzar su campaña.  

“La región está con una crisis ahora de empleo, crisis de cre-
dibilidad, de alguna manera una crisis de autoestima; por el 
caso Convenios, estuvimos casi un año viendo los matinales 
donde nos preguntábamos si se había financiado o no lence-
ría con la plata del Gobierno Regional. Creo que la región anda, 
si fuera una persona, andaría con la cabeza baja, con un po-
quito de vergüenza por lo que está pasando, y justamente es 
el eslogan nuestro ´yo creo en Biobío´. Es porque queremos 
dar vuelta a eso, un tema como de orgullo, autoestima”. 

Por último, “uno tiene que tener la capacidad de sentar en 
la mesa a todos los actores y trabajar con ellos para abordar 
las cosas urgentes que tiene la región. Y poder proyectar una 
región de la cual nos sintamos orgullosos y sea una mejor re-
gión para las generaciones que vienen. Y dentro de esa me-
dida, el trabajo con los gobiernos locales es clave”, finalizó el 
candidato.

Motivos de su candidatura

Es que Giacacaman no solo destacó 
las capacidades de la región con el mun-
do del emprendimiento; también se re-
firió a la tasa de estudiantes y la impor-
tancia de valorar el crecimiento de dife-
rentes áreas potenciales de la región.  

“Hace 40 años atrás, la tasa de estu-
diantes de educación superior era infi-
nitamente inferior a la que hay hoy día. 
Antes de que existiera la Universidad de 
Concepción, probablemente era bas-
tante nulo. Y nosotros tenemos hoy día 
50 centros de educación superior y más 
de 90.000 personas, 100.000 probable-
mente, que están todos los años estu-
diando en la educación superior. Y eso 
es muy valioso”. 

Respecto a lo anterior, el candidato 
dijo que tenemos que evitar que se fu-
guen los talentos. Somos grandes sub-
sidiarios del capital humano de Santia-
go y del norte del país. Tenemos que ge-
nerar espacios para que ese 
conocimiento sea también emprende-
dor de empresas basadas en tecnología 
y ciencia, aseguró.  
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El esperado proyecto que pone Fin 
al Crédito con Aval del Estado (CAE) 
y que crea un nuevo instrumento de 
Financiamiento Público para la Edu-
cación Superior (FES), fue presentado 
e ingresado por el Gobierno al Congre-
so para su discusión. La iniciativa res-
ponde a una de las principales prome-
sas de campaña del Presidente de la 
República, Gabriel Boric.  

Uno de los puntos centrales es que 
no contempla una condonación uni-
versal de la deuda del crédito, pero 
busca regularizar los pagos de los es-
tudiantes que accedieron a este tipo 
de financiamiento. 

El Mandatario explicó que los tres 
objetivos principales de este proyec-
to son condonar parte de las deudas 
educativas en base a criterios de jus-
ticia y mérito; reorganizar la deuda en 
términos razonables para quienes aún 
deban; y terminar con el CAE, reem-
plazándolo por un nuevo instrumen-
to de financiamiento para la Educa-
ción Superior. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Congresistas locales destacan la relevancia de esta iniciativa, 
la cual corresponde a un compromiso de campaña. Algunos 
han anunciado desde ya su voto a favor, mientras que otros 
son críticos con el momento en que se presenta.

la especulación, el abuso, ni para lu-
crar, sino una retribución justa por la 
formación recibida. Al mismo tiempo, 
aumentaremos los estándares de 
transparencia y rendición de cuentas, 
permitiendo que la ciudadanía sepa 
cómo se gastan los recursos de todos 
los chilenos y chilenas”, sentenció el 
Jefe de Estado.  

Tras la presentación del Jefe de Es-
tado de la iniciativa, y el correspon-
diente ingreso de la iniciativa de ley en 
el Parlamento para su discusión, los 
congresistas de la Región del Biobío se 
refirieron al proyecto. Si bien algunos 
reconocieron que con la propuesta el 
Mandatario cumple con uno de los 
compromisos que tenía el Gobierno, 
enfatizaron que se debe revisar a de-
talle la iniciativa, con el debate co-
rrespondiente, para así también cono-
cer el origen de los recursos a utilizar.  

Para el senador local, Gastón Saave-
dra (PS), la iniciativa “va a permitir re-
solver un problema de fondo, que va 
a permitir además que saquemos a los 
bancos privados y pongamos al Esta-
do como el principal contraparte en 
estas deudas que tenemos millones de 
chilenos”.  

De la misma forma, el representan-
te del Biobío en la Cámara Alta adelan-
tó la discusión que se va a desarrollar 
en el Congreso en torno a la propues-
ta que pone fin al CAE y dijo que “se 
trata entonces de legislar para pro-
ducir un alivio en la familia chilena, re-
solver este problema de fondo y reto-
mar la gratuidad en la educación su-
perior para el bienestar de toda la 
familia chilena”.  

La integrante de la Comisión de 
Educación de la Cámara Baja y dipu-
tada por el Distrito 21, Karen Medina 
(Ind), junto con destacar que el pro-
yecto contempla beneficios para quie-
nes hayan cancelado el total de su 
deuda, manifestó que “podemos ver 
que apuntan en distintas líneas por-
que hay distintos tipos de deudores, 
por ende va a ver que analizar muy 
bien el escrito que van a presentar”.  

Igualmente, Medina abordó el uso 
de recursos para cumplir con los ob-
jetivos de la iniciativa y puntualizó 
que “esto necesita un análisis que va-
mos a dar en la comisión con toda la 
disposición a que este proyecto avan-
ce porque sabemos que es hoy día 
también una necesidad para los que 
están endeudados, por ende vamos a 
esperar a discutir esta idea y hacerla 
factible, a mejorarla, se hay que hacer-
lo pero con toda la disposición”. 

En tanto, la diputada del Distrito 20, 

US$ 9 mil  
millones
ha desembolsado el Estado, 
hasta ahora, para el CAE.

TRAS CONFIRMACIÓN DEL JEFE DE ESTADO, GABRIEL BORIC

Fin al CAE: oficialismo y 
oposición definen posturas 
ante proyecto del Gobierno

De acuerdo a la propuesta,  quienes 
se adscriban voluntariamente a este 
instrumento tendrán una condona-
ción del porcentaje de su deuda. Este 
porcentaje se va a definir según si la 
persona egresó o no de su carrera, si 
tiene o no su deuda al día, y de acuer-
do al número de cuotas que haya pa-
gado a la fecha. “Apoyaremos a los 
deudores de menos recursos, recono-
ceremos a quienes responsablemen-
te han pagado sus cuotas, e incenti-
varemos la regularización de quienes 
aún adeudan pagos”, afirmó el Jefe de 
Estado.  

Para quienes ya pagaron su deuda 
del CAE, se definirán beneficios tribu-
tarios una vez implementado este pro-

yecto de ley.  
El Presidente también detalló el 

nuevo instrumento que reemplazará 
al CAE e indicó que la gran mayoría de 
los beneficiarios del FES no deberán 
desembolsar recursos ni endeudar-
se. En específico, los estudiantes que 
se adscriban al sistema, un año des-
pués de incorporados al mundo labo-
ral, comenzarán a realizar una retribu-
ción que no podrá ser en ningún caso 
superior a un 8% de sus ingresos y por 
un período proporcional al tiempo de 
su estudio.  

Asimismo, la propuesta descarta 
la participación de los bancos en este 
nuevo sistema de financiamiento.  

“Con el FES, no habrá espacio para 
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mos logrado mejorar su calidad. Lo 
que necesitamos es poder realizar 
cambios modernos, estructurales para 
fortalecer la educación pública y ocu-
parnos de sala cuna, jardín infantil”.  

Al igual que Arroyo, Weisee también 
indicó que el proyecto tiene fines elec-
torales y dijo que la educación requie-
re una política pública que permita 
abordar de buena forma el sistema 
de financiamiento.  

Quien también se refirió a la inicia-
tiva de Gobierno de poner final al CAE 
fue el diputado Félix González (PEV), 
igual del Distrito 2o, que dijo que la 
propuesta “tiene responsabilidad fis-
cal por una parte y que le va a permi-
tir a las familias tener seguridad a la 
hora de plantearse que un hijo o una 
hija estudie en la universidad. Va a 
terminar también con esta trampa fi-
nanciera que dejó el gobierno de Ri-
cardo Lagos, que es el CAE, en donde 
los bancos han generado un tremen-
do negocio y el Fisco ha pagado mu-
cho también”.  

Al mismo tiempo, el parlamentario 
entregó su proyección sobre la discu-
sión y posterior votación de la inicia-
tiva de ley en el Congreso, recalcando 
que “lo voy a votar a favor, espero que 
los demás parlamentarios lo voten a 
favor y que no lo voten en contra, por-
que votar en contra significa respaldar 
a los bancos”, enfatizando la exclu-
sión de la banca dentro del nuevo sis-
tema de financiamiento para la edu-
cación superior que se ha presentado.  

El vicepresidente de la Cámara de 
Diputadas y Diputados, Eric Aedo 
(DC), reconoció que la propuesta 
cumple con las expectativas proyec-
tadas y señaló que el Presidente Ga-
briel Boric “ha cumplido un com-
promiso que hizo con la ciudadanía 
y con muchos jóvenes que pasaron 
por la universidad que hoy están en-
deudados”.  

Bajo ese contexto, Aedo catalogó 
el proyecto como necesario, ya que “es 
un acto de justicia para aquellos que 
han hecho el esfuerzo de pagar sus 
deudas, que puedan repactar”.  

“Son demasiados los jóvenes que 
no pueden adquirir su vivienda por-
que están endeudados con el CAE, 
acá hay una buena señal del Gobier-
no y obviamente que vamos a apoyar 
esta iniciativa cuando se discuta acá 
en el Parlamento”, añadió el congresis-
ta del Distrito 20.

María Candelaria Acevedo (PC), indi-
có que es un avance significativo para 
las miles de familias que han debido 
cargar con el CAE, “el que a todas lu-
ces ha resultado en un abuso para los 
estudiantes que han optado por esta 
vía para poder acceder a la educación 
superior”.  

Una de las aristas en las que hizo én-
fasis la parlamentaria fue la exclusión 
de los bancos dentro de la nueva pro-
puesta de financiamiento. 

“Resulta fundamental que salga la 
banca de este proceso, ya que son 
ellos quienes a través de cobros exce-
sivos, han agobiado a varias genera-
ciones de profesionales de nuestro 
país (...) sabemos que este proyecto 
no es tal como se planteó en su idea 
original, en donde se hablaba de una 
condonación del 100%, pero enten-
demos que esta iniciativa busca ser 
responsable con las finanzas de la 
nación”, aseveró la diputada. 

La diputada Marlene Pérez (Ind-
UDI), también del Distrito 2o, asegu-
ró que el fin al CAE y el nuevo siste-
ma de financiamiento apunta hacia 
una gratuidad universal, eliminando 
el copago.  

No obstante, Pérez señaló que “la 
pregunta es, ¿cuánto cuesta esto? 
¿Cómo lo van a pagar? Y lo otro, que 
si esto afectará la calidad, porque lo 
que no puede ocurrir, lo que ocurrió 
con las reformas anteriores, que final-
mente sigan perjudicando a los que 
menos tienen por gustitos ideológi-
cos”.  

“Se acabaría el copago, por lo tan-
to quieren avanzar hacia la gratuidad 
universal, que sería maravilloso, siem-
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pre y cuando se mantenga la calidad 
de la educación y también siempre y 
cuando tenga el financiamiento”, com-
plementó la diputada. 

Por su parte, el diputado Roberto 
Arroyo (PSC) se mostró crítico de la 
propuesta respecto del uso de recur-
sos fiscales que implicaría el poder 
implementarla. Para Arroyo esto últi-
mo debe ser claro y transparente, ya 
que “el dinero no crece en los árboles 
y hoy no tenemos ninguna claridad so-
bre el financiamiento. Alguien debe 
asumir esta deuda, porque es una deu-
da con el banco sujeta a  intereses 
bancarios y todos sabemos que el ban-
co no perdona”.  

A su vez, Arroyo mantuvo sus dudas 
sobre el proyecto en base a su fecha de 
presentación, acusando que también 
tiene fines electorales de cara a las 
próximas elecciones municipales y 

regionales del próximo 26 y 27 de oc-
tubre, sosteniendo que “esto es pan 
hoy y hambre mañana”.  

 
Desembolso estatal hast ahora 

Uno de los datos que entregó el Pre-
sidente durante el anuncio del ingre-
so de la iniciativa al Congreso fue que 
el Estado de Chile ha debido desem-
bolsar hasta la fecha más de US$ 9 mil 
millones para poder financiar el CAE. 
Es por esto que afirmó que poner fin 
a este crédito y ofrecer una alternati-
va de financiamiento para la educa-
ción superior “es una tarea urgente y 
necesaria”. 

En línea con aquello, la diputada 
Flor Weisse (UDI), del Distrito 21, es-
pecificó que “es importante considerar 
que llevamos más de  14 años discu-
tiendo sobre educación superior y ha-
ciendo cambios, a pesar de eso no he-

principales tiene el proyecto 
anunciad0 por el 
mandatario.

El CAE en el caso de la Región del Biobío

Como publicó Diario Concepción hace pocos días, en 
base a los datos que entrega la Comisión Ingresa, enti-
dad administradora del Sistema de Créditos para Estu-
dios Superiores, en su más reciente cuenta pública, se 
detalla que a nivel nacional 1.219.000 personas han 
solicitado el CAE desde su debut en 2006 y hasta 2023, 
cuyo total adeudado al 31 de diciembre pasado, inclui-
das las cuotas de quienes están al día y de los morosos, 
es de UF 283 millones, es decir, cerca de US$ 11.900 
millones. 

En específico, en la Región del Biobío, sólo en 2023 
se otorgaron aproximadamente 7 mil 600 nuevos cré-
ditos, lo que implica un 25% más que en 2022, regis-
tros que se acercan a niveles prepandemia. Traducido 
en montos, sólo durante todo el año pasado, se finan-

ciaron aranceles por $16 mil 998 millones. 
Otro dato relevante es que, a nivel país, más de 540 

mil deudores dejaron de pagar el Crédito con Aval del 
Estado (CAE) en 2023, según la Comisión Ingresa, enti-
dad pública autónoma que administra los créditos 
para la educación superior. Debido a esta morosidad, 
el estado ha debido pagar US$300 millones para res-
ponder como aval. 

En el caso del Biobío, de acuerdo con la información 
solicitada y entregada por la Subsecretaría de Educa-
ción, el monto total de las recaudaciones de deuda corres-
pondientes al Crédito con Garantía Estatal (CAE) en la 
Región del Biobío descendió de 1.054.221 Unidades de 
Fomento (UF) a 916.626 UF, entre 2022 y 2023. Esto se 
traduce en 137 mil 595 UF, vale decir un 13% menos.
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Así lo sostuvo el seremi del 
MOP debido a la construcción 
de una de las dos cepas que 
faltan  por edificar. 

Desvíos en Padre 
Hurtado el verano 

Debido a la construcción de 
una de las dos cepas que 
faltan se deberá trasladar la 
catenaria en este tramo de la 
Línea 1-.

Habrá obras en la 
línea férrea    

Desvíos de tránsito y montaje de 
vigas:  lo que viene en la conexión de 
Chacabuco con Puente Bicentenario 

INTERVENCIÓN SE EXTENDERÁ POR UN AÑO Y EN CALLE ESMERALDA SE ELIMINARÁ LA “BAJADA” HACIA PEDRO DE VALDIVIA 

El próximo 15 de octubre comenza-
rá una serie de cambios y desvíos de 
tránsito debido a los trabajos de cons-
trucción del viaducto que unirá Aveni-
da Chacabuco con el Puente Bicente-
nario.   

Así lo informó el Ministerio de Obras 
Públicas (MOP) en la zona, desde don-
de se indicó que algunos de ellos se 
mantendrán en el tiempo, como lo se-
ñaló el seremi Hugo Cautivo, quien de-
talló los avances en el proyecto. 

“Tenemos prácticamente el 100% de 
los trabajos de pilotaje, de hincado de 
pilotes en el área que queda en Aveni-
da Padre Hurtado hacia Costanera, 
cosa que nos tiene contentos y, por 
tanto, hoy día estamos avanzando ha-
cia este otro frente de trabajo que ha 
sido parte de la planificación que se ha 
desarrollado”, contó Cautivo.   

“Y por tanto seguimos de alguna for-
ma con los compromisos que se han es-
tablecido a términos de fecha que a fi-
nes del 2025 se puedan llegar a opera-
ciones ya el viaducto Chacabuco”, 
sostuvo la autoridad regional de Obras 
Públicas. 

 
Desvíos 

De esta forma, a contar del próximo 
martes 15 de octubre, comenzarán los 
cambios en el tránsito, que en esta eta-
pa contempla la suspensión en calle 
Chacabuco Poniente, entre Avenida 
Prat y Avenida Padre Hurtado. 

Así, entonces, quienes quieran diri-
girse en dirección hacia Chiguayante, 
tendrán autorizado virar hacia la iz-
quierda desde Chacabuco hacia Prat 
para continuar por Pedro de Valdivia. 

Para que lo anterior sea posible, Prat 
entre Chacabuco y Pedro de Valdivia 
tendrá tránsito en ambos sentidos.  

Junto con ello, se eliminará de mane-
ra definitiva la conexión que permite 
“bajar” o tomar Pedro de Valdivia des-
de  Esmeralda. 

Además en los próximos meses, 
particularmente durante el verano  se 
realizarán las faenas de construcción 
de la cepa o pilar de este viaducto que 
va ubicada precisamente en avenida 

A contar del próximo 15 de octubre se suprimirá el paso 
vehicular en Chacabuco Poniente, entre Prat y Padre 
Hurtado. El MOP ratificó la entrega del nuevo viaducto para 
diciembre del próximo año.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Padre Hurtado, lo que requerirá nue-
vos desvíos. 

Por ello, desde la Municipalidad de 
Concepción se solicitó a las personas 
informarse de los cambios que habrá 
a contar de la próxima semana y que se 
extenderán por un año más, como lo 
planteó Fernando Villanueva, direc-
tor de Tránsito subrogante. 

“Nosotros  como Municipalidad es-
tamos apoyando a la Dirección de Via-
lidad en este proceso, estamos hacien-
do este apoyo comunicacional que 
también se requiere para informar a los 
vecinos de esto y todos los desvíos que 
ellos impliquen”, expresó el represen-
tante de la municipalidad penquista. 

EFE y Vigas   
Respecto a las coordinaciones con 

la Empresa de Ferrocarriles del Esta-
do (EFE) que debe autorizar las fae-
nas que se harán dentro de la faja de 
terreno que está bajo su administra-
ción, Cautivo manifestó que se en-
cuentran un muy buen pie y que de 
hecho ya cuentan con los vistos bue-
nos preliminares, que les permitirán 
avanzar con la construcción de una 
de las cepas que faltan para lo que se 
requiere mover parte de la línea eléc-
trica que alimentar a los trenes en 
este tramo.  

“Nosotros hemos entregado toda la 
información y antecedentes que ellos 

nos han solicitado. Ellos han hecho el 
proceso de evaluación y, por tanto, ya 
tenemos las autorizaciones prelimi-
nares de todo lo que va a significar ese 
traslado de servicios. De esta forma, 
hoy día no tenemos, por lo menos 
desde este punto de vista, que se vis-
lumbre algún tipo de amenaza en esta 
materia”. 

Finalmente, y tras ser consultado 
por Diario Concepción, el seremi de 
Obras Públicas ratificó que dado el ni-
vel de avance que registran las faenas 
que realiza la empresa española OHLA 
, en el tramo entre Avenida Costanera 
y el borde de la faja ferroviaria, próxi-
mamente se iniciarán los trabajos para 
ubicar las vigas de este viaducto. 

“Es muy probable que ya en los pró-
ximos días podamos tal vez tener las 
primeras vigas ya lanzadas, pero eso es 
un tema que hay que valorarlo técnica-
mente y planificarlo”, cerró la autoridad  
del MOP en el Biobío.

EN LAS PRÓXIMAS SEMANAS 
comenzará la instalación de las 

vigas del viaducto que unirá 
Chacabuco con el Puente 

Bicentenario 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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“Tenemos prácticamente  
el 100% de los trabajos de 
pilotaje, de hincado de 
pilotes en el área que 
queda en Avenida Padre 
Hurtado hacia Costanera”.

“Es muy probable que ya 
en los próximos días 
podemos tal vez tener las 
primeras vigas ya 
lanzadas”. Hugo Cautivo, 
seremi de Obras Públicas

“Estamos haciendo este apoyo 
comunicacional que también se requiere 
para informar a los vecinos de esto y todos 
los desvíos que ellos impliquen”. 
Fernado Villanueva, director de Tránsito (s) 
Municipalidad de Concepción
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Desafío Cuerpo de 
Bomberos de Concepción
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Voluntarios de 
todo el país y de 
Argentina 
participaron de 
esta competencia 
de destreza.
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El Servicio Médico Legal de Con-
cepción dio a conocer los resultados ge-
néticos del análisis realizado a los res-
tos encontrados en playa de Arauco. 

En ese sentido, el Laboratorio de Ge-
nética Forense del SML penquista “co-
rroboró científicamente la identidad 
del profesor de Chiguayante desapare-
cido en julio de este año”. 

De acuerdo a lo informado, la con-

clusión fue posible “después de un ar-
duo trabajo de análisis de dos sema-
nas, dado la calidad de las muestras 
recibidas”. 

Así, se estableció con certeza cientí-
fica una relación de parentesco de un 
99,9% entre el perfil genético del pro-
fesor Mauricio Toro, también director 
del Liceo Hipólito Salas de Chiguayan-
te y sus familiares.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

 INSCRITAS EN EL REGISTRO SOCIAL DE HOGARES

Luego de que el Servel publicara 
el listado de vocales de mesa para 
las elecciones del 26 y 27 de octu-
bre, los Seremis de Desarrollo So-
cial y Familia, Hedson Díaz y de 
Gobierno, Jacqueline Cárdenas, in-
formaron que las personas cuida-
doras inscritas en el Registro Social 
de Hogares podrán excusarse de 
esa tarea presentando su creden-
cial o certificado ante la Junta Elec-
toral respectiva. 

Se trata de un trámite simplifica-
do que se incorpora desde estas 
elecciones, puesto que anterior-
mente las personas cuidadoras de-
bían realizar la solicitud de un cer-
tificado médico o de una declara-
ción jurada que acredite su 
condición de cuidador o cuidadora. 
Desde ahora, y para las futuras elec-
ciones, basta con presentar la cre-
dencial o certificado que acredite su 
inscripción en el Registro Social de 
Hogares. 

El Seremi de Desarrollo Social y 
Familia, Hedson Díaz explicó que 
“invitamos a todas las personas 
que están en esta condición de cui-
dados a que puedan justificarse a 
través de la página del Servel y tam-
bién a través de la página del Minis-
terio de Desarrollo Social y Fami-
lia. Ahí van a encontrar los banners 
para poder excusarse en el caso 
que lo requieran”.   

Además el jefe de la cartera so-
cial invitó a las personas a actua-
lizar el Registro Social de Hogares 
“tenemos 17.900 personas hoy día 
en el RSH en el acápite de cuida-
dos, pero sabemos que son mucho 
más las personas que cuidan, por 
lo tanto hacemos extensiva la in-
vitación a que las personas que 
cuidan, puedan inscribirse en  
www.registrosocial.gob.cl o tam-
bién de manera presencial en sus 
respectivos municipios para pos-
teriormente recibir la credencial 
de cuidados”, enfatizó el Seremi 
Díaz. 

En tanto la Seremi de Gobierno, 
Jacqueline Cárdenas comentó que 
“el cuidado llegó para quedarse, lo 
hemos visibilizado en todas las ins-
tancias posibles de difusión y hoy 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Para ello deberán contar con credencial  o certificado ante la 
Junta Electoral respectiva. 

ceso electoral y destacaron lo fun-
damental que son las y los vocales 
de mesa, pero además enfatizaron 
las complicaciones que tienen 
quienes ejercen labores de cuida-
dos para ausentarse durante va-
rias horas, y especialmente ahora 
durante dos días, del trabajo de 
cuidados que realizan. 

Diario Concepción 
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Elecciones de octubre: personas 
cuidadoras podrán excusarse 
de ser vocales de mesa 

lo seguimos demostrando, es por 
eso que hoy estamos aquí en la 
casa de la señora Gladys para con-
tarle esta buena noticia, pero ade-
más para informarles a todos y to-
das las cuidadoras que se pueden 

eximir de ser vocales en estas pró-
ximas elecciones de alcalde, go-
bernadores, concejales y conseje-
ros regionales”, explicó. 

Las autoridades resaltaron la im-
portancia de participar en el pro-
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SML: cuerpo encontrado en playa de Arauco 
corresponde a profesor de Chiguayante
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Este evento, organizado por la 
Universidad de Concepción, contará con 
charlas informativas, recorridos por 
laboratorios y actividades interactivas, 
además de una presentación de servicios 
de bienestar y apoyo estudiantil.

JORNADAS SERÁN JUEVES Y VIERNES

Este miércoles y jueves, 9 y 10 de 
octubre, la Universidad de Concep-
ción celebrará su jornada de Puer-
tas Abiertas 2024, donde miles de 
aspirantes a la educación superior 
y sus familias podrán explorar su 
oferta académica y conocer de cer-
ca los servicios de bienestar y apo-
yo estudiantil. Las facultades y ca-
rreras presentarán charlas infor-
mativas, recorridos por laboratorios 
y diversas actividades interactivas. 

Las delegaciones visitantes e in-
teresadas en obtener información 
para la admisión universitaria 2025, 
se inscribieron previamente en la 
web admision.udec.cl, explicó la 
Coordinadora de Puertas Abiertas, 
Janine Alé Goñi. Y aquellos que de-
seen visitar la Casa de Estudios de 
manera individual también son 
bienvenidos y podrán inscribirse 
directamente en los stands dispues-
tos en la entrada del recinto ferial, 
ahí encontrarán información de los 
tres campus (Concepción, Chillán y 
Los Ángeles), stands informativos 
de las 20 facultades y diversas uni-
dades de apoyo al estudiante. 

Alé contó que ya hay más de 250 
delegaciones inscritas, lo que se tra-
duce en 13 mil estudiantes, más cer-
ca de 5 mil personas que se inscri-
bieron independientemente. El año 
pasado la feria recibió más de 18 mil 
personas. Para la unidad de Puertas 
Abiertas este es el evento más im-
portante del año, sin dejar de lado 
las casi mil actividades que realizan 
durante el año, incluyendo charlas, 
visitas guiadas y ferias a lo largo del 
país.  

La oferta incluye charlas institu-
cionales sobre becas, ingresos espe-
ciales a la UdeC y orientación sobre 
cómo programar la postulación “Si 
quieren venir a visitarnos durante el 
año o si tienen un programa de al-
guna feria de orientación en su es-
tablecimiento, no contactan en 
puertasabiertas@udec.cl”, explicó 
la coordinadora quien enfatizó que 
también ofrecen charlas virtuales 
para regiones alejadas. El programa 
incluye medidas especiales para es-
tudiantes con necesidades especí-
ficas, como tapones acústicos e in-
térpretes en lengua de señas, para 
garantizar la participación de to-
das y todos.  

Como ya es tradición, bandas de 
estudiantes de la Universidad se 
presentarán en la tarde. La Facultad 
del Funk y Anamnesia, ambas el día 
miércoles, darán inicio a las jorna-
das musicales a las 15 hrs. El jueves, 
Sebastián Anguita y Rob Ram mos-
traran su talento al público visitan-

Feria Puertas Abiertas 
UdeC 2024 cuenta  
con más de 18 mil 
inscritos 

te. En la feria también estarán pre-
sentes todas las unidades de la Di-
rección de Servicios Estudiantiles 
(DISE): salud, bienestar, deporte y 
actividades extraprogramáticas, 
“con sus programas, iniciativas, cur-
sos, todas las oportunidades y los 
servicios que prestamos como Dise 
en esas cuatro áreas”, expuso la Di-
rectora Cecilia Pérez Díaz.  

Pérez destacó que cada unidad 

ofrece apoyo integral al estudianta-
do en áreas clave para asegurar una 
experiencia universitaria plena. La 
unidad de salud proporciona aten-
ción primaria en odontología, me-
dicina general, salud mental y traba-
jo social. En cuanto al bienestar, un 
equipo de trabajadoras sociales ges-
tiona y evalúa todas las postulacio-
nes a becas internas, las cuales in-
cluyen apoyos para arancel, manu-

tención, residencias estudiantiles 
y alimentación, entre otros. 

En el ámbito deportivo, Pérez 
subrayó la importancia de las insta-
laciones deportivas de la Universi-
dad, que procesan más de 5 mil so-
licitudes anuales para la práctica 
de actividades recreativas o compe-
titivas. Las y los estudiantes “pueden 
formar parte de alguna selección, de 
alguna rama o simplemente desa-
rrollar actividades en su facultad o 
tomar algún curso deportivo”, con-
tó. De la misma manera, en la uni-
dad de actividades extraprogramá-
ticas, “pueden tomar cursos, apren-
der alguna expresión artística o de 
artes visuales o escénicas y tam-
bién pueden formar parte de los 
elencos estables que tenemos en la 
Universidad de estudiantes, que son 
el Conjunto de Cantos y Danzas 
Tradicionales y Populares de Chile 
Huenuicán y el Ballet Folclórico 

FOTO: DIRECCIÓN DE COMUNICACIONES

Universidad de Concepción”, afir-
mó.   

La Feria Puertas Abiertas 2024 
ofrecerá a las delegaciones inscritas 
“visitas guiadas específicamente 
por la zona patrimonial, Casa del 
Arte y Bibliotecas” contó Alé. De 
esta manera, la Universidad de Con-
cepción busca “ofrecerles a todos un 
día súper entretenido, porque esto 
es un abanico de muchas activida-
des simultáneas donde el alumno va 
a tener la libertad de elegir dónde ir, 
a qué facultad inscribirse para algu-
na actividad, a qué charla quiere 
asistir”, explicó. Contará con el tra-
dicional espacio para muestras de-
portivas y artísticas, así como una 
presentación de bandas de estu-
diantes de la UdeC. 

Cabe destacar que durante las 
jornadas de Puertas Abiertas, la 
UdeC contará con una transmi-
sión en Streaming, destinado a 
quienes no puedan asistir presen-
cialmente o a quienes deseen resol-
ver dudas, interactuando con invi-
tados de cada área de interés.  
El Streaming Puertas Abiertas 2024 
estará disponible de 11:00 a 13:00 
horas en ambas jornadas, en el ca-
nal de Twitch y Youtube de la Uni-
versidad de Concepción. 

Para visitas como delegación edu-
cativa, debes completar el formula-
rio disponible en esta web, donde 
también se encuentran los horarios 
de las charlas y un mapa de la Uni-
versidad para  encontrar los sitios de 
interés.  

Noticias UdeC

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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9 y 10 de octubre se realiza la Feria  
Puertas Abiertas de la UdeC 2024.
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El desarrollo lo llevan a cabo la astrónoma y estudiante del Doctorado en Ciencias 
Físicas de la UdeC, Lilian Basoalto Salazar; y el Director del Centro para la 
Instrumentación Astronómica (Cepia) de la Universidad de Concepción, Dr. 
Rodrigo Reeves Díaz.

El Centro para la Instrumentación 
Astronómica (Cepia) de la Universi-
dad de Concepción, se encuentra tra-
bajando en la creación  calibración 
para los receptores del nuevo radio-
telescopio LLAMA (Large Latin Ame-
rican Millimeter/submillimeter 
Array) que se construirá en Argenti-
na. El aporte chileno permitirá, como 
dice su nombre, calibrar los datos re-
cibidos por el radiotelescopio, lo que 
se traduce en datos confiables y una 
correcta interpretación del objeto o 
fenómeno observado. 

El proyecto es liderado por el Direc-
tor del Cepia, Dr. Rodrigo Reeves 
Díaz, y la astrónoma y estudiante del 
Doctorado en Ciencias Físicas de la 
UdeC, Lilian Basoalto Salazar, quie-
nes encontraron una manera prácti-
ca de obtener los mismos resultados 
que con los aparatos que habitual-
mente son importados desde el ex-
tranjero. 

“Desde el punto de vista tecnológi-
co, si bien la tecnología para hacer los 
diferentes pasos y diferentes compo-
nentes que conlleva este desarrollo ya 
existen desde antes, hay que tener 
algunos cuidados para identificar 
materiales idóneos para poder trans-
formarlos en cargas de calibración y 
también para poder controlar y ajus-
tar la temperatura de estos dispositi-
vos de forma precisa. Por lo tanto, tec-
nológicamente, si bien existe en el 
mercado cómo resolverlo, hay que 
adaptarlo específicamente para las 
necesidades del uso final o del teles-
copio”, explicó Reeves 

Basoalto, quien ha trabajado en el 
proyecto desde que estaba en pre-
grado, ha tenido que reconocer qué 
materiales son los adecuados para 
poder fabricar dichas cargas, en-
tender el sistema de control de és-
tas, entre otras tareas del área ter-
momecánica. En la misma línea, 
dijo que que si bien la tecnología 
para hacer los diferentes pasos y 
diferentes componentes que lleva 
este desarrollo existe, lamentó que 
su desarrollo no se haya explorado 
antes en nuestro país considerando 
las bondades que ofrece para la ob-
servación astronómica. 

“En Chile no se desarrollan cargas 
de calibración y encuentro que eso es 
súper anti intuitivo ya que somos uno 
de los países con los mejores cielos del 
mundo para observar. Se ha inverti-
do mucho en instrumentación astro-
nómica en nuestro país; entonces el 
hecho de poder darnos a conocer 
cómo Cepia a través del proyecto 
LLAMA ya que nuestras cargas de 
calibración van a ser utilizadas en un 
radiotelescopio real del cual vamos a 
sacar datos astronómicos reales que 
van a ser utilizados por científicos 
reales para reposicionar los datos, 
para poder aportar investigaciones 
reales y poder aportar un poquito 
más al área de instrumentación». 

FOTO: CEPIA

respecto del Ministerio de Ciencia 
argentino y, en realidad, no se visua-
liza cuándo esto va a tener una con-
tinuación como para poder termi-
nar la instalación del telescopio, que 
es donde las cargas de calibración se 
van a montar finalmente. Así que eso 
está pendiente, pero en términos del 
desarrollo de las cargas, si bien se ter-
minó, existe la posibilidad de actua-
lización”, dijo Reeves. 

 
Proyecciones 

Con respecto a las proyecciones 
del Cepia luego de participar en este 
proyecto, la astrónoma afirmó que 
“nos abre la posibilidad de darnos a 
conocer, de mostrar que en Chile sí 
existen las capacidades como labora-
torio para tomar las riendas de un 
proyecto de alta envergadura si es 

necesario. Podemos mostrar que te-
nemos las capacidades, tenemos las 
ganas y tenemos la gente para poder 
realizarlo”. 

Para el Director del CEPIA, esta in-
cursión fue importante porque impli-
có confiar un desarrollo relevante 
par el funcionamiento del proyecto 
LLAMA a un centro de poca expe-
riencia en este tipo de trabajos. 

“Para nosotros fue un apoyo, un 
desarrollo espectacular. Lo he con-
versado siempre con la gente que nos 
apoyó desde un comienzo y la verdad 
es que un poco inesperado porque 
siempre estos proyectos buscan pro-
veedores que sean confiables, que 
tengan una historia de desarrollo lar-
ga en el tiempo y de éxito. Y nosotros 
estábamos recién empezando; por 
lo tanto, siempre estaremos muy 
agradecidos de la colaboración in-
ternacional”, dijo Reeves. 

Además, destacó que la iniciativa 
permitió el entrenamiento de capital 
avanzado para el desarrollo de este 
tipo de proyectos. “Esto significa que 
entra gente al mercado o a trabajar en 
la industria con otro conocimiento, 
con conocimiento de haber partici-
pado en un proyecto de desarrollo de 
frontera, con necesidades científicas 
profesionales y reales. El impacto en 
el entorno social ha sido fantástico 
más allá de lo que tenga que ver con 
financiamiento, sino que con el es-
fuerzo del desarrollo traducido en 
entrenamiento de capital humano 
avanzado. La inserción de ese capital 
humano avanzado en la industria es 
importantísima porque cambia la vi-
sión acerca de cómo realizar proce-
sos dentro de los trabajos, dado que 
han tenido que pasar por este tipo de 
proyectos de desarrollo.
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En stand by 
  El Proyecto Large Latin American 

Millimeter/sub-mm Array (LLAMA) 
es una colaboración científico y tec-
nológica entre Argentina y Brasil cuyo 
objetivo es instalar y operar un radio 
observatorio en los Andes argenti-
nos, situado a una altitud de 4850 
msnm. con la capacidad de realizar 
observaciones del Universo en longi-
tudes de onda milimétricas y submi-
limétricas, según se establece en la 
misma página del proyecto. Sin em-
bargo, su ejecución se encuentra de-
tenida debido a los cambios políticos 
que ha enfrentado el país trasandino 
durante los últimos meses. 

“El proyecto LLAMA está detenido 
en términos del montaje y la instala-
ción en el altiplano argentino, por as-
pectos políticos que han ocurrido 

EQUIPO DEL CEPIA UDEC

Fabrican cargas de calibración 
para nuevo radiotelescopio  
que se construye en 
Argentina

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Contratistas de 
Huachipato piden mesa 
conciliadora a Grupo 
CAP: acusan problemas 
para pagar finiquitos 

CESE DE LA USINA DE TALCAHUANO

Una nueva reunión de la Mesa 
por la Defensa del Empleo y la In-
dustria Regional, que se originó a 
raíz de la crisis de Huachipato, tuvo 
lugar en la delegación presidencial, 
instancia en que se abordaron dife-
rentes temáticas priorizadas por 
los participantes. 

En la oportunidad, la mesa de 
empresas contratistas de Huachipa-
to urgieron comenzar a cerrar pron-
tamente nuevos contratos ya que 
no tendrían para pagar finiquitos y 
los subsidios a la retención y contra-
tación que son parte de las 32 me-
didas del Plan de Reforzamiento de 
la Industrial no serían suficientes. 

Dado el escenario anterior es que 
se presentó a la Feria Laboral anun-
ciada para los días 6 y 7 de noviem-
bre en dependencias de la planta 
Huachipato como la primera ins-
tancia de encuentro entre las em-
presas contratistas y el sector públi-
co y privado con el objetivo de ace-
lerar el cierre de nuevos contratos 
junto con reunir la demanda y la 
oferta laboral pertinentes.   

Así, Daniela Dresdner, delegada 
presidencial de Biobío, señaló que 
“partimos conversando de los ejes 
1 y 2 donde están justamente los ca-
minos para los trabajadores y tra-
bajadoras de Huachipato y tam-
bién para los contratistas y sub-

Feria laboral de noviembre servirá para reunir a empresas 
con públicas y privadas de la zona, tras reunión de la Mesa 
por la Defensa del Empleo y la Industria Regional.

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

subcontratistas quienes tengan un 
buen acuerdo con la empresa (Hua-
chipato), que es lo que hemos dicho. 
Adicionalmente, hablamos de los 
ejes 3 y 4 del plan donde vimos los 
temas asociados a la producción 
maderera y la pesca donde existe 
bastante preocupación y también 
al rol de las empresas del Estado 
que puedan tener en este plan”. 

Requerida acerca de cuándo será 
posible reunir a conversar las em-
presas del Estado con las empresas 
contratistas, la delegada presiden-
cial de Biobío dijo que “tenemos 
una feria laboral fijada para el 6 y 7 
de noviembre donde justamente la 
idea es esa, poder juntar a las dis-
tintas empresas con los contratis-
tas y sus distintas facultades y po-
der generar estas conexiones. Ade-
más, desde la semana pasada, se 
está contactando a todas las em-
presas contratistas que dependían 
de Huachipato de alguna manera, 
para poder generar este acompaña-
miento por parte del Ministerio del 
Trabajo y, justamente, hacerle se-
guimiento a los trabajadores y las 
postulaciones a los subsidios en 
caso que así lo decidan y también 
las conexiones con las distintas em-
presas para poder reubicarlos en 
caso que así también lo decidan”. 

Edgardo Mora Cerda  
edgardo.mora@ladiscusion.cl

que “estamos, con la seremi del Tra-
bajo (Sandra Quintana), haciéndo-
le seguimiento para que esto tam-
bién pueda avanzar porque es muy 
importante que no solo sean los 
trabajadores directos sino que tam-
bién los trabajadores contratistas y 

contratistas. Ahí, existen muchas 
preocupaciones, a propósito, so-
bre todo, de los acuerdos a que pue-
da llegar la empresa con los subcon-
tratistas en que, aparentemente, 
no ha avanzado esta conversación”. 

En línea con lo anterior, agregó 

6 y 7 de noviembre del presente año está fijada una 
feria laboral que servirá para reunir a contratistas 
con empresas del Estado y privadas.  

Continúa en pág. 14
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Contratistas 
Hugo Mendoza, representante 

de las empresas contratistas y sub-
contratistas de Huachipato expre-
só que están solicitando una mesa 
conciliadora con el Holding CAP. 
“Hay hartas necesidades e incerti-
dumbre de los trabajadores de las 
empresas contratistas y subcon-
tratistas, entonces, pedimos al hol-
ding CAP que nos podamos reunir 
todos los dirigentes sindicales. Hay 
empresas contratistas que no tie-
nen para pagar ahora los finiquitos 
(...). Queremos llegar a un acuerdo 
con CAP o Huachipato para que 
nos den una garantía subsidiaria a 
través de las empresas contratis-
tas con un aporte que sea el míni-
mo de lo que obtuvieron los sindi-
catos  1 y 2 para ayudar a la econo-
mía de los trabajadores y sus 
hogares”. 

Acerca de la suficiencia o no de 
los subsidios a la retención y con-
tratación cuyas postulaciones ya 
partieron, Hugo Mendoza manifes-
tó que “con el tema de los subsidios 
pondré un ejemplo: son 90 empre-
sas contratistas que si Huachipato 
no sigue produciendo acero, no les 
van a valer de nada los subsidios. 
Por ejemplo, la empresa en que yo 
trabajo se devolverá a España y nos 
preguntamos qué va a pasar con los 
216 trabajadores de esta empresa, 
¿los dejaremos con los subsidios 4 
meses más?. Entonces, lo que pedi-
mos a este Gobierno es salvaguar-
dar a las empresas que producen 
trabajo, que son las contratistas y 
subcontratistas, y es en eso, en lo 
que tenemos que enfocarnos”. 

Por su parte, Porfirio Ochoa, vo-
cero de las empresas contratistas, 
también participante de la reunión, 
coincidió con Hugo Mendoza res-
pecto que “más que los subsidios lo 
que hoy día necesitamos es juntar-
nos con las empresas del Estado 
que son las más cercanas y obvia-
mente exista un puente entre la au-
toridad y estas gerencias. En cuan-
to a los subsidios, los sueldos que 
pagan las empresas (contratistas) 
son de un monto superior al sueldo 
mínimo y más allá de lo que repre-
senta el subsidio”, acotó. 

 
Sector Pesca 

Sergio Vera, presidente del Sindi-
cato de Tripulantes de la región del 
Biobío y vicepresidente de la Fede-
ración de Tripulantes de Chile co-
mentó que de los integrantes de la 
Mesa por la Defensa del Empleo y la 
Industria Regional los sectores fo-
restal y pesca son uno de los más 
complicados, pero que, a la vez, pue-
den otorgar empleo de inmediato, 

los directorios de los grandes gru-
pos empresariales privados y públi-
cos, sobretodo del área forestal, 
para que ellos también se sintoni-
cen con los objetivos de la Región 
para que no ocurran lamentables 
sucesos inesperados como lo del 
grupo CAP, que tomó una decisión 
a contracorriente de lo que venía-
mos trabajando en la Región”. 

 
El caso de Molycoop 

Consultado por el riesgo de los 
empleos asociados a la empresa 
Molycoop tras el rechazo de la Co-
misión Antidistorsiones a las salva-
guardias solicitadas por la firma, el 
vocero de la Mesa por la Defensa 
del Empleo y la Industria dijo que 
“ahí, el llamado es a que nueva-
mente, el Ministerio de Economía, 
con el liderazgo del ministro Nico-
lás Grau, asuma el protagonismo 
para defender esta empresa regio-
nal que aporta a la minería chilena 
en la producción de bolas de ace-
ro y también estamos preocupados 
por otras empresas regionales 
como Inchalam, Cementos Biobío, 
Asmar y las maestranzas que están 
alrededor de Huachipato y, por 
cierto, de las empresas proveedo-
ras, que no dejan de ser nuestra 
principal preocupación, porque 
son la que producen empleo”, con-
cluyó.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

32
medidas incluye el Plan de Reforzamiento Industrial que presentó el ministro de 
Economía, Fomento y Turismo, Nicolás Grau y que consideran subsidios a la reten-
ción y contratación de 4.700 trabajadores de empresas contratistas de Huachipato.

“que fue lo que planteamos y con-
versamos al interior del salón, ya 
que estamos bastante preocupa-
dos de la falta de compromisos que, 
al menos, vemos de parte de las au-
toridades y los parlamentarios en 
cuanto a la defensa de los empleos. 
Hoy día se presentó un proyecto de 
ley para la jibia, pero eso no es segu-
ro. Lo que sí es seguro es que hoy día 
tenemos trabajo indefinido y es esto 
lo que queremos que se cuide”. 

El dirigente de los tripulantes 
hizo un llamado a los parlamenta-
rios de la zona “a cuidar los em-
pleos del sector pesquero que son 
decentes, formales y de calidad 
dentro de la Región y poder mante-
nerlos”. 

Iván Montes, vocero de la Mesa 
por la Defensa del Empleo y la Indus-
tria y dirigente sindical de Enap in-
dicó que “esperamos tener pronta-
mente, y se lo solicitamos a la auto-
ridad, una reunión con los 
parlamentarios de la región del Bio-
bío para expresarles nuestras inquie-
tudes como ha ocurrido acá por par-
te de algunos dirigentes sindicales”. 

Montes puso en relieve la impor-
tancia de llegar a buen puerto con 
el Plan de Reforzamiento de la In-
dustria Regional, presentado por 
el ministro de Economía Nicolás 
Grau, ya que “este plan será el ini-
cio del cambio que requerimos en 
la Región para sostener el empleo 
y la industria (...) También, hicimos 
hincapié en el rol que deben jugar 

Viene de pág. 13
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El Ministerio de Hacienda infor-
mó que realizó un retiro por US$ 
1.000 millones desde el Fondo de 
Estabilización Económica y Social 
(FEES) el 7 de octubre de 2024 con 
el objetivo de apoyar el financia-
miento del presupuesto del Estado 
en lo que resta del año, en línea con 
lo aprobado por el Congreso du-
rante la discusión respecto del fi-
nanciamiento en el marco de la 
tramitación legislativa del erario 
fiscal de 2024. 

Este monto se suma a los retiros 
efectuados en enero y junio, por 
US$ 800 millones y US$ 607 millo-
nes, respectivamente. Cabe seña-
lar que el retiro de junio fue utili-
zado para financiar el aporte anual 
al Fondo de Reserva de Pensiones 
(FRP), por lo que no implica una 
disminución neta de los activos 
externos del fisco. 

A partir de 2001 la política fiscal 
chilena se ha guiado por la regla de 
Balance Estructural, lo que impli-
ca para cada año definir un nivel de 
gasto público coherente con un 
nivel de ingresos fiscales cíclica-
mente ajustados.   

En este esquema de política fis-
cal se inserta el Fondo de Estabili-
zación Económica y Social como 
fuente adicional de financiamien-
to para el Gobierno 

Central, cuyos recursos son uti-
lizados principalmente para esta-
bilizar las finanzas públicas en el 
tiempo ante cambios abruptos en 
el ciclo económico y eventos ex-
traordinarios. Sin perjuicio de lo 
anterior, también permite el finan-
ciamiento de déficits fiscales, del 
aporte anual al Fondo de Reserva 
de Pensiones, y realizar amortiza-
ciones de la deuda pública. 

Dicha situación fue advertida 
por el ministro de Hacienda, Ma-
rio Marcel, en la tramitación de la 
Ley de Presupuestos 2024, especí-
ficamente en la discusión en la 
Sala de la Cámara de Diputadas y 
Diputados el 13 de noviembre del 
año pasado. En esa instancia, el 
ministro fue consultado por el 

 FOTO: MINISTERIO DE HACIENDA

ajuste que se hizo al límite de en-
deudamiento desde los US$ 19.500 
millones propuestos originalmen-
te a US$16.500 millones  en la Co-
misión Especial Mixta de Presu-
puestos y explicó: “No hay nada 
que se esté cortando en materia de 
gasto por el hecho de haber redu-
cido el límite de esta autorización 
de endeudamiento. Lo que sí de-
bemos tener claro es que, si duran-
te el año se da alguna contingen-
cia que genere alguna necesidad 
adicional de financiamiento, pro-
bablemente vamos a tener que 
usar recursos del Fondo de Estabi-
lización Económica y Social 
(FEES), lo que está bien, porque el 
FEES está diseñado para actuar 
en el ciclo. Estamos en una parte 
del ciclo en la cual eso es posible. 
Por tanto, si fuera necesario, se va 
a recurrir a ello”. 

A pesar de que Chile tiene am-
plio acceso a financiamiento in-
ternacional, el uso del Fondo de Es-
tabilización Económica y Social 
permite al país cubrir sus necesi-
dades financieras sin aumentar su 
deuda externa. Con este retiro, el 
valor del fondo se estima en cerca 
de US$ 3.700 millones a fines de oc-
tubre, lo que equivale a aproxima-
damente 1,2% del Producto Inter-
no Bruto. 

Biobío: producción de carne en vara de ganado 
bovino tuvo incremento anual

 El beneficio de ganado bovino a 
nivel nacional fue de 64.007 cabezas, 
presentando una baja de 4,0% en 
comparación a igual período del 
año anterior, siendo la agrupación 
de las regiones de Los Ríos y Los La-
gos la que concentró el 38,0% del 
beneficio nacional, seguido por la 
Región de La Araucanía que contri-
buyó con el 18,5%, mientras que la 
Región del Biobío participó con el 
7,7% del total nacional, ocupando el 
cuarto lugar.

En agosto de 2024, la producción 
total de carne en vara fue de 1.281,6 
toneladas en la Región del Biobío, re-
gistrando un aumento de 32,0% res-
pecto a igual mes del año anterior, 
de acuerdo a lo informado por el 
Instituto Nacional de Estadísticas 
(INE). 

A nivel nacional, la producción 
de carne en vara de ganado bovino 
fue de 16.818,3 toneladas, presen-
tando una reducción interanual de 
3,1%, siendo la agrupación de las re-

giones de Los Ríos y Los Lagos la que 
concentró el 37,7% de la produc-
ción, seguida por la Región de La 
Araucanía, que contribuyó con el 
18,6%. En tanto, la Región del Biobío 
participó con el 7,5% del total nacio-
nal, ocupando el cuarto lugar. 

 El ingreso al proceso de sacrificio 
de ganado bovino para el consumo 
humano (conocido como beneficio) 
fue de 4.914 cabezas totales a nivel 
regional, lo que representa un alza 
interanual de 26,4%. 
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FEES

Hacienda informó retiro por 
US$ 1.000 millones del 
Fondo de Estabilización 
Económica y Social

Se suma a los retiros efectuados en enero y junio, por US$ 800 
millones y US$ 607 millones, respectivamente. El retiro de 
junio fue utilizado para financiar el aporte anual al Fondo de 
Reserva de Pensiones (FRP), por lo que no implica una 
disminución neta de los activos externos del fisco.
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Acaba de estrenar un single, en 
un trabajo que apunta al lanza-
miento de su primer disco. El can-
tante local Sadydaniel subió recien-
temente el tema “Las calles vacías”, 
que será parte de “Delfín de plata”, 
su álbum debut que espera lanzar 
en 2025. 

“Esta canción significa mucho 
para mí. Al igual que otras, me sal-

Músico penquista Sadydaniel estrenó su 
nuevo sencillo y prepara su primer disco

lada “Podría ser peor”. Tras un tra-
bajo de varios años hoy presenta su 
tercer sencillo, perteneciente al gé-
nero indie rock, basado en la nos-
talgia que le caracteriza, con un 
aire moderno y citadino. 

El tema ya está disponible en pla-
taformas como Spotify y YouTube, 
y lo presentará en vivo en Teatro 
Bandera Negra, el 9 de noviembre. 

FOTO: JOAQUIN SEPULVEDA. 

vó la vida en algún momento, fue 
como un canal de auxilio que me 
permitió ayudarme a mí mismo, a 
entenderme y a sobrellevar dife-
rentes situaciones. Lo mismo suce-
de con los otros temas que confor-
marán el disco”, contó el artista. 

Sus primeras composiciones 
completas se remontan al 2012 
cuando creó su primera obra titu-

LAS POSTULACIONES TIENEN PLAZO HASTA EL 30 DE OCTUBRE

Desde el Ministerio de las Culturas, 
las Artes y el Patrimonio, en conjun-
to con el Gobierno Regional del Bio-
bío, se abren las postulaciones para 
participar nuevamente de los Pre-
mios Regionales de Arte y Cultura 
del Biobío. 

Estas podrán ser realizadas tanto 
por personas naturales como jurídi-
cas. Se evaluarán criterios como la ex-
celencia, la creatividad y el impacto 
significativo en la identidad cultural 
de la Región. “Este reconocimiento es 
fundamental para valorar el trabajo 
de creadores, investigadoras, investi-
gadores y artistas, quienes enrique-
cen el patrimonio cultural de nuestro 
territorio, reforzando el sentido de 
pertenencia”, destacó la seremi de 
las Culturas, Paloma Zúñiga. 

Desde su implementación en 2002, 
este reconocimiento ha aportado a la 
descentralización y a la distinción de 
artistas que nutren la identidad local 
con su talento en la escena cultural. 
“Es un reconocimiento que hace la 
Región a los creadores y creadoras 
que han desarrollado su trayectoria 
en la región del Biobío. No se premia 
una obra o una producción en parti-
cular. El jurado evalúa, principalmen-
te, la trayectoria y el aporte trascen-
dente a la cultura regional y al desa-
rrollo de las áreas del saber y de las 

FOTO: CEDIDA.

El reconocimiento tiene la finalidad de destacar la trayectoria de artistas chilenos, tanto nacidos en la 
región como aquellos con una destacada contribución al desarrollo artístico y cultural local.

entregará a la persona que haya rea-
lizado un importante aporte a la con-
servación, visibilización y promo-
ción de la cultura mapuche en sus 
distintas expresiones territoriales”, 
destaca la seremi. 

En esta nueva edición, serán cinco 
los premios a otorgar, cada uno acom-
pañado de un galardón y un estímu-
lo económico de 2 millones de pesos. 
El período de postulación comenzó 
el pasado 1 de octubre y tendrá pla-
zo hasta el 30 del mismo mes, y se de-
berá presentar una carta dirigida al 
jurado, junto con un resumen del cu-
rrículum del candidato, información 
de contacto y al menos un enlace que 
permita visualizar la obra en forma-
to digital.  

La documentación deberá ser en-
tregada en la Secretaría Ejecutiva de 
los Premios Regionales de Arte y Cul-
tura del Biobío, en la Dirección Regio-
nal del Ministerio de las Culturas, las 
Artes y el Patrimonio, calle Ongolmo 
N°196, Concepción. 

Zúñiga concluyó invitando a la co-
munidad cultural del Biobío a partici-
par y a seguir fortaleciendo el patrimo-
nio artístico que “nos enorgullece 
como Región. Cada una de sus obras 
y aportes hacen que el Biobío siga sien-
do un referente cultural para el país”.

Camila Rojas Arcos 
contacto@diarioconcepcion.cl

Premios de Arte y Cultura 2024 : se 
abre convocatoria para nueva edición

artes”, detalla. 
A la fecha se han entregado un to-

tal de 73 premios, 49 a hombres y 24 
a mujeres. Dentro de las 10 categorías 
contempladas en las bases del con-
curso, se encuentran Artes Visuales, 
Artes Musicales, Artes Literarias, Ar-
tes Escénicas, Ciencias Sociales y la 
de Pueblos Originarios, incorpora-
da desde el año 2021. 

Desde la seremi de las Culturas, 
destacan la implementación de esta 
última categoría, destacando el valor 
de los pueblos originarios como par-
te de la historia, la cultura y el patri-
monio vivo en constante expansión.  

“Nuestro ministerio los reconoce 
como un actor relevante en el ámbi-
to de las artes, el conocimiento y el 
patrimonio, y eventualmente se le 
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“EL RECONOCIMIENTO QUE 
APUNTA A rescatar y fortalecer 
la identidad regional, 
dinamizando la participación 
ciudadana y la 
descentralización”, menciona la 
seremi de las Culturas.

Los interesados tendrán un 
plazo de 20 días hábiles 
para enviar su postulación a 
la Secretaría Ejecutiva de 
estos premios.

Este año serán cinco los 
premios, con un galardón y 
un estímulo económico de 2 
millones de pesos.

En esta edición 2024, se 
considerarán los postulantes 
del año anterior que no fueron 
seleccionados.
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ACEREROS VISITAN A PUERTO MONTT

Entre este jueves y el próximo 
martes se disputará una nueva fe-
cha Fifa correspondiente a la Elimi-
natorias para el Mundial de 2026, 
con interesantes encuentros en esta 
parte del continente, que tendrán a 
la “Roja” enfrentando durísimos en-
cuentros frente a Brasil y Colombia. 

Pese a ello,  el fútbol nacional se-
guirá su camino en varias instan-
cias, una de ellas con Huachipato 
como protagonista poniéndose al 
día no solo en el torneo nacional, 
donde este domingo se medirá a 
Colo Colo en duelo pendiente por la 
fecha 18. La Copa Chile es el otro 
certamen donde los siderúrgicos 
deben recuperar partidos, en este 
caso, por las semifinales de la fase 
regional de la Zona Sur, donde se 
medirán a Puerto Montt. 

Esta tarde, a partir de las 16:00 ho-
ras, los dirigidos de Igor Oca sal-
drán a la cancha del estadio Chin-
quihue para enfrentar a los salmo-
neros, en el duelo de ida de la llave 
que definirá al segundo finalista, 
instancia en la que hace largo rato 
espera el cuadro de Ñublense.  

 
La necesidad de levantarse 

Un presente tan inesperado como 
complicado vive el actual campeón 

Huachipato 
viajó al sur 
para lavar 
heridas en 
Copa Chile 
Con un duro presente en el torneo 
nacional, donde vienen de caer ante U. 
Española y siguen en la parte baja de la 
tabla, los siderúrgicos van por el primer 
paso por un lugar en la final regional.

FOTO: ISDIORO VALENZUELA M.

del fútbol chileno, que acumula tres 
derrotas en los últimos cuatro par-
tidos, la más reciente el 3-1 que le 
endosó Unión Española en Santa 
Laura. Resultados que lo tienen to-
talmente comprometido con el des-
censo, pues supera solo por un pun-
to a Cobreloa, que en este momen-
to es el segundo equipo bajando a la 
B con 27 puntos. 

De ahí la necesidad de sumar con-
fianza en un torneo que no es prio-
ridad, pero en el que hay que cum-
plir, al menos, ante un rival pertene-
ciente a la tercera categoría del 
fútbol chileno. 

Ayer por la tarde enfiló rumbo al 
sur Huachipato, con un grupo con-
formado por un plantel mixto que 
estará a cargo de enfrentar el en-
cuentro ante los salmoneros. Entre 
ellos, los seleccionados Sub 20,  Se-
bastián Mella (arquero) y Benjamín 
Ampuero, que recibieron el permi-
so para viajar con la usina y regre-
sar luego a los trabajos con la “Roja”. 

Todo para un partido con histo-
ria, que debía jugarse el 6 de julio, 
pero que en vista de la serie de sus-
pensiones se disputará recién du-
rante esta jornada. La revancha será 
el 16 de octubre, en Talcahuano.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Puerto Montt Huachipato

Estadio: Chinquihue de Puerto Montt Hora: 16:00 Árbitro: Nicolás Millas

Dt: Jaime Vera.

J. Cárdenas

El historial:

Dt: Igor Oca.

La última vez que Huachipato y Puerto Montt se enfrentaron fue 
por la tercera fase de la Copa Chile 2022, instancia donde los ace-

reros se quedaron con la victoria por 3- 0.

Ojo con:
El encuentro de vuelta de estas semifinales de Copa Chile se dispu-
tará el próximo 16 de octubre, en el Estadio Huachipato-Cap Acero.  

En la final espera Ñublense.

D. Bahamonde

J. Arias

C. Vargas

H. Antirriñe

A. Hidalgo

M. Riveros

M. Lagos

L. Vásquez

S. Pérez

C. Fuentes

L. Macaya

M. Gutiérrez

D. Vera

M. Gutiérrez

M. León

L Díaz

S. Silva

J. Cárcamo

G. Montes

M. Briceño

F. Cerda

Con una excelente actuación  se despidió el 
atletismo de Biobío de su participación en 
los Juegos Deportivos Nacionales y Paranacio-
nales, que se disputaron en la Región de la 
Araucanía. 

El representativo regional finalizó en el se-
gundo lugar por equipos, consiguiendo 9 me-
dallas de oro, 5 de plata y 5 de bronce. 

Josefa Quezada brilló con 4 oros en las prue-
bas de 800, 1.500, 5.000 metros y la posta 4x400.

Biobío finalizó en el podio de los Juegos Nacionales
FOTO: IND BIOBIO
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ÚLTIMOS TRES PARTIDOS PARA CERRAR UN AÑO LLENO DE DESGRACIAS

Entra a la cancha otra vez con lo 
que hay y confiados en que ante Li-
nares (1-2) mostraron que pueden 
competir y terminar de manera dig-
na. Así entrará esta tarde (19.30) a 
la cancha Fernández Vial recupe-
rando su duelo con San Antonio.  

El técnico Sebastián Ortiz seña-
ló que “con Linares fue una situa-
ción extraña, pero con la importan-
cia que es competir para quienes se 
quedaron. Los más chicos vivieron 
esto de salir del camarín, encon-
trarse con el público, con la gente 
que fue a verlos. Fue una experien-
cia nueva y vi cierto nerviosismo, 
pero esto se aprende viviéndolo”. 

Debutaron chicos como el arque-
ro Benjamín Sepúlveda y su DT ex-
presó que “Vial está formando bue-
nos jugadores, aunque lo normal 
no sería esto. Lo ideal sería que 
cumplieran sus etapas y no que vi-
nieran a salvar o completar una pla-
nilla. Ese mensaje se les entregó, 
que son parte del plantel y son una 
realidad, no vienen a completar un 
número. Tienen que luchar para ju-
gar ahora y el otro año”. 

Tiene fe en sus elegidos y señala 
que “acá hay jugadores que por algo 
llegaron al club y si se quedaron es-
tas fechas no fue para marcar el 
paso. Quieren competir, buscan una 
oportunidad a futuro y contra Lina-
res lo hicieron bien. Hicimos ver 
mal al rival y tuvimos más ocasiones 
de gol. Nos marcan por desconcen-
traciones puntuales, pero funcio-
namos bien. Ahora hay que ser pro-
fesionales y trabajar como hicimos 
durante el año, aunque sin esa pre-
sión de pelear un descenso. Más 
allá de eso, trabajamos igual”. 

Sobre la eliminación de la rama 
femenina en playoffs, batallando 
con Wanderers, indicó que “ellas no 
vivieron un año normal. Entrenába-
mos con 6 o 7 jugadoras, otras nos 
mandaban sus videos de entrena-
miento desde su casa en Rancagua, 
Coquimbo, Santiago.  Fueron avan-
zando por amor propio y porque 
son muy buenas jugadoras. Wande-
rers era muy fuerte, hizo 76 goles, le 
habían marcado 6 y competimos a 
la par. En Valparaíso tuvimos el em-
pate a los ‘94 y dio en el palo. Fue una 
tristeza gigante, pero mostraron 
amor por esto, identidad”.

Otra vez el extraño Vial con los que 
se quedaron y juveniles ante el SAU

Técnico Sebastián 
Ortiz habló de este 
anormal momento 
y lo que suma para 
el grupo de 
canteranos que 
vive sus primeras 
experiencias en el 
fútbol. “Ojalá no se 
hubiese dado de 
esta forma”, indicó 
el DT que apuesta 
por competir.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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A.F. Vial San Antonio
Posición

14°
Puntos

8

Estadio: Ester Roa Rebolledo Hora: 19:30 Árbitro: Yerko Montenegro

DT: SEbastián 
Ortiz

Castagnoli

El historial:

Rendimiento 

24%

Posición

5°
Puntos

36
Rendimiento 

52%

DT: Fabián 
Marzuca

El último triunfo vialino sobre el SAU fue el 1-0 de 202o con gol de 
“Chirigüe” Sepúlveda y penal fallado por Soto da Luz. Desde ahí 

cuentan 3 empates y una victoria lila.

PG PE PP DIF 
3 8 12 -9

PG PE PP DIF 
10 6 7 -4

Ojo con:
Vial solo logró uno de los últimos 18 puntos en juego. Su última 

victoria fue el 2-1 sobre Osorno con tantos de Ángel Gillard y Felipe 
Robles.

Vilches

Valdés

Bravo

Cisternas

Estrada

Jerez

Ramírez

Silva

Gillard

Sepúlveda

Gattas

Cuéllar

Hidalgo

Cortez

Silva

Cereceda

Huaiquil

Núñez

Lara

Fernández

Parraguez

CHOCARON EL 26  
de abril en San Antonio y 
el marcador fue 0-0 en la 
primera rueda.

FOTO: CAMPENATO CHLENO.CL .
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Con 2194 puntos y a falta de 
una fecha para el cierre del 
circuito, Mauricio Delgado 
es campeón de la serie C. 

Nadie lo alcanza 
en esta tenporada

Naval perdió 3 juegos este 
año y Parral 5. El ancla 
marcó 48 goles y recibió 19, 
Parral hizo 42 y encajó 28.

Números entre 
estos dos rivales

“Parral es un equipo 
mañoso y te gana a la 
primera que te descuidas”

Naval se juega todo o nada este 
sábado (17 horas) en el estadio El 
Morro. Con el antecedente del 
empate sin goles en la ida, los cho-
reros recibirán a Buenos Aires de 
Parral para meterse entre los cua-
tro mejores del Octogonal por el 
ascenso a Tercera A. Son dos vie-
jos conocidos y saben perfecta-
mente lo que hará el otro. Dos es-
tilos distintos buscando el mis-
mo premio. 

El técnico Alejandro Pérez co-
mentó que “vi una respuesta en el 
equipo después del golpe que fue 
perder esa final con Lota. No era fá-
cil desde lo sicológico, pero sentí 
que siguen creyendo en el ascenso 
y en esta revancha inmediata que 
te da el fútbol. Quizás no fuimos 
todo lo intensos que quisiéramos 
o no fue nuestro mejor partido, 
pero creo que en Parral estuvimos 
más cerca de ganarlo nosotros”. 

Han chocado 3 veces este año 
con dispares resultados. Primero 
ganó Naval en Parral, luego Bue-
nos Aires venció en Talcahuano y 
ahora igualaron 0-0. El DT expre-
só que “quedamos con gusto a 
poco después del empate, no sé si 
ellos tanto, pero sabemos que es 
un equipo mañoso que te gana a 
la primera que te descuidas. Ya 
nos pasó una vez en El Morro y no 
ocurrir de nuevo”. 

Sobre ese recordado encuen-
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tro, que a la larga pasó la cuenta 
en el recuento de la fase regular, 
repasó que “Parral maneja bien su 
libreto y es un equipo que se de-
fiende bien, aprovechan muy bien 
el balón detenido. Los dos goles 
que nos marcaron en la primera 
rueda fueron por esa vía, ahora los 
controlamos mejor. Juegan de chi-
co a grande y todo el año fueron 
protagonistas, así que no son un 
equipo sorpresa”. 

Sí habrá una pequeña diferen-
cia. “Esa vez jugamos sin nuestra 
gente, pero recuperamos el pú-
blico hace una fecha y es cuando 
más lo necesitamos. La llama no 
se ha apagado y los hinchas son 
parte importante de ello, a nues-
tros jugadores les gusta el estadio 
lleno”, apuntó Pérez. 

En lo futbolístico recuperan a 
Bryan Paredes, Felipe Rivas, Nico-
lás Aguayo y Matías Tapia. No es-
tarán el suspendido Sebastián 
Moya e Iván Salamanca, con do-
lor estomacal.

CIRCUITO NACIONAL DE PARASTANDING TENIS

Otra vez el mejor de todos. Bue-
nas noticias para el deporte de la Re-
gión llegaron desde Santiago, don-
de se desarrolló  la quinta etapa del 
circuito Parastanding Tennis Fede-
rado 2024. Aquello, luego que el chi-
guayantino, Mauricio Delgado, se 
quedara con el título de su catego-
ría y asegurara el número 1 de la 
temporada. 

El Parque Tenis Cerro Colorado, 
en la capital, fue escenario del cer-
tamen, donde el jugador regional 
volvió a demostrar su alto nivel para 
quedarse con el torneo en la catego-
ría C (para deportistas con paráli-
sis cerebral y movilidad más redu-
cida), luego de ganar tres partidos. 

En la final, el jugador de Biobío 
derrotó a la nueva promesa de la es-
pecialidad, el juvenil Óscar Morales, 
con parciales de 10-6 y 10-3, para le-
vantar así un nuevo trofeo y quedar-
se con la corona 2024. 

En las otras series, Iván González 
se impuso en la categoría A, dejan-
do segundo a José Herrera. A su vez, 
en la categoría B, el campeón fue 
Diego Martínez, alcanzó el título 
superando en la final al número uno 
del ránking, Nicolás Basáez. Final-
mente, en la categoría E, los hono-
res fueron para Claudio Ponce, 
quien fue escoltado por Roberto Ál-
varez. 

 
Acumulando trofeos 

“Más allá de la competencia, este 
torneo es una instancia que permi-
te compartir y saber las proyeccio-
nes para el parastanding tenis, en el 
mediano plazo. Tuve una prepara-
ción austera, ya que semanas pre-

El número 1 
de Chile se 
viene una vez 
más a Biobío
El chiguayantino, Mauricio Delgado, 
ganó la 5ª fecha nacional de la categoría 
y aseguró el título de la temporada 2024.
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yo a mi familia y amigos,  en espe-
cial  a Guillermo Vidal y familia, 
que me hospedaron en su casa du-
rante el torneo. Y, aunque que no 
tengo patrocinadores, solo ofreci-
mientos  que nunca se concreta-
ron,  más allá de las felicitaciones y 
una foto de algún organismo de ám-
bito público,  espero seguir compi-
tiendo en la medida de mis posibi-
lidades. Sigo siendo el número 1 en 
mi categoría, y  tengo el cariño y res-
peto de los demás deportistas; al fi-
nal del día, es lo que importa”, sen-
tenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL ÚNICO PARTIDO que perdió Naval este año en El Morro fue 
contra Parral, justo después de ceder el invicto 2024 frente a Malleco.

vias tuve una molestia muscular 
en la pierna derecha. Así es que me  
tomé cada partido con calma, sin 
presión. Por eso, mi primer saque 
fue fundamental para quedarme 
con el triunfo”, sostuvo Delgado so-
bre su paso por el certamen. 

“Debo agradecer por tanto apo-
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Santoral: Dionisio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

9/17 10/21
LOS ÁNGELES

11/20
SANTIAGO

10/20                    
CHILLÁN11/19

RANCAGUA

10/20
TALCA

9/24
ANGOL

7/20
TEMUCO

4/19
P. MONTT

9/16
MIÉRCOLES

10/14
JUEVES

5/15
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Plaza Perú 111-115 local 2 y 3

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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